

Columna histórica

Guillermo Cortés Lutz
doctor en Historia y
director del Museo
Regional de Atacama



Tierra Amarilla, orígenes, historia y proyección

Como exponía el frontis del antiguo edificio municipal, Tierra Amarilla nace oficialmente un 22 de diciembre de 1891, siendo una pequeña localidad de una sola calle, su primer alcalde fue Baltasar Pinto Garmendía, funcionario designado por el Gobierno Central, hermano del ex presidente de Chile, Aníbal Pinto. Hoy Tierra Amarilla ha llegado a ser hoy es una comuna de más 11 mil 200 kilómetros cuadrados y con algo más de 15 mil 700 habitantes. A Tierra Amarilla, ha pertenecido y pertenecen Punta del Cobra, la Planta Pedro Aguirre Cerda, Nantoco, Cerrillos, Pabellón, la Planta de Elisa de Bordes, por supuesto el Yeso, Los Loros, San Antonio, Iglesia Colorada y Rodeo.

La historia de Tierra Amarilla hunde sus raíces en el pasado prehispánico, al día de hoy gran parte de las colecciones arqueológicas y etnohistóricas del Museo Regional de Atacama, piezas como el tigrillo, el mazo de bronce e incluso el morrión español, han sido encontrados en Tierra Amarilla, incluso la fundación del tercer fuerte militar de Chile en épocas de la conquista, el año 1548, llamado de Juan Bohón o Copiapó, se produjo en Tierra Amarilla. Sin duda uno de los espacios geohistóricos más relevantes de la comuna, es Viña del Cerro, centro minero metalurgista prehispánico, fue la gran minería prehispánica, fue el inicio de la metalurgia en Chile. Viña del Cerro, es el gran monumento patrimonial, no solo de Tierra Amarilla, sino que de la Región de Atacama, y aprovechamos esta celebración para pedir que desde la comunidad, desde la Municipalidad se realice la puesta en valor de este icono histórico y cultural.

Sobre el nombre de Tierra

Amarilla, no hay una explicación única, ni definitiva, lo aceptado es que podría ser Aymara; quillo llampu, algo así como polvo amarillo. No obstante decir que en el idioma Aymara, y en el diccionario de la lengua Aymara del Ministerio de Desarrollo Social, Azapa, es tierra blanda, por lo que no parece que quillo llampu fuera lengua Aymara, sino que más bien su nombre es de la época de la república y tiene que ver con el color de sus cerros.

Tierra Amarilla, ha sido y sigue siendo una comuna, qué duda cabe de gran riqueza y potencia minera, como también ha sido un territorio agrícola, recuerdo que en las cercanías del Yeso, se plantaban maíz y bajo la caña habían sandías, pero también había damascos, duraznos y peras de pascua, y por supuesto la Uva, siendo don Alfonso Prohens, que dio un impulso definitivo al cultivo mas industrial de la uva de Tierra Amarilla. Hoy la comuna se ha abierto al desarrollo de las energías renovables, siendo un territorio favorecido para la energía fotovoltaica. Tierra Amarilla, quizás tiene como asignatura pendiente el desarrollo del turismo, donde sin duda tendría un éxito notable.

Por último como no recordar de esta tremenda comuna, su aporte al fútbol de Chile, será Eladio Rojas, tierra amarillano, quien en el minuto 89' del partido por el tercer lugar del mundial de fútbol, haga el gol que nos de el mayor trofeo conseguido por nuestro país en este tipo de competencia futbolística de nivel planetario. Solo decir que el arquero de ese partido Adán Godoy, es originario de Los Loros, y tal vez ya es hora de ser nombrado hijo ilustre de la comuna.

Felicidades a Tierra Amarilla en sus 133 años.